

Le 9 février 2018

Monsieur Terrance LeBlanc
Secrétaire du Comité de retraite du régime de pension pour le personnel de soutien,
les techniciens et techniciennes et le personnel administratif ou professionnel
de l'Université de Moncton
Université de Moncton
Moncton NB E1A 3E9

**OBJET : Régime de pension pour le personnel de soutien, les techniciens et techniciennes
et le personnel administratif ou professionnel de l'Université de Moncton**

Monsieur,

Vous trouverez ci-joint l'évaluation du portefeuille du Régime de pension pour le personnel de soutien,
les techniciens et techniciennes et le personnel administratif ou professionnel de l'Université de
Moncton au 31 décembre 2017. La valeur marchande totale de la caisse à cette date se situait à
117 625 125 \$.

La valeur marchande partielle de l'actif provenant du rapport trimestriel de Placements Louisbourg au
31 décembre 2017 se chiffrait à **80 909 783 \$**, alors que le rapport trimestriel du gestionnaire de fonds
Integra, conseillers mondiaux, démontrait une valeur de **19 007 448 \$** et celui de Jarislowsky Fraser
Limitée indiquait une valeur de **17 707 894 \$**.

Voici la répartition des actifs de la caisse par gestionnaire de portefeuille au 31 décembre 2017 vis-à-vis
leur pivot respectif.

	<u>Répartition</u>	<u>Pivot</u>
Placements Louisbourg	68,8 %	70 %
Jarislowsky Fraser	15,1 %	15 %
Integra, conseillers mondiaux	16,1 %	15 %

Vous constaterez dans le tableau qui suit que le rendement total du portefeuille pour la période de trois
mois se terminant le 31 décembre 2017 était de **4,14 %**. Le rendement trimestriel, net de tous les frais,
était de **3,96 %**.

<i>Au 31 décembre 2017</i>	3 mois	RDJ*	1 an	2 ans	3 ans	4 ans	5 ans	10 ans
Portefeuille total	4.14%	7.83%	7.83%	8.15%	6.80%	7.17%	8.75%	5.70%
Cible multi-indicielle**	3.80%	7.92%	7.92%	7.84%	6.66%	7.70%	8.74%	5.68%

* Rendement depuis janvier 2017

** 2% BT, 39% DEX, 6% FRA, 29% S&P/TSX, 24 % MSCI Mondial

Au cours du quatrième trimestre, l'indice S&P/TSX a bien performé avec un gain de **4,5%**. Le rendement de cet indice pour l'année 2017 est de **9,1%**. Du côté américain, pour le quatrième trimestre, le S&P 500 a progressé de **6,8%** en dollar canadien (6,6% en \$ américain). Pour l'année 2017, le rendement du S&P 500 a été de **13,8%** en dollar canadien (21,8% en \$ américain). L'indice MSCI EAE0 a eu un rendement de **4,4%** en dollar canadien au quatrième trimestre. En 2017, les actions internationales ont généré un rendement positif de **16,8%** en dollar canadien. L'indice obligataire FTSE TMX a quant à lui affiché un rendement de **2,0%** pour le trimestre et de **2,5%** pour l'année 2017.

Les marchés mondiaux des actions ont poursuivi leur montée grâce à l'appui continu de la croissance économique et des conditions financières accommodantes. Les actions canadiennes ont terminé l'année en force après avoir stagné au cours de la première moitié de l'année. La bonne performance du marché était bien répartie; tous les secteurs ont connu un rendement positif ce trimestre. Pour l'année 2017, seul le secteur de l'énergie a enregistré un rendement négatif au Canada. Chez nos voisins du Sud, l'histoire se répète avec un autre trimestre solide pour les actions américaines. Les actions de type croissance ont encore été supérieures aux actions de type valeur, mais pas de façon aussi notable qu'en première moitié d'année. À l'international, les principaux marchés boursiers ont généré des rendements positifs, menés par la Japon et l'Australie. Les données économiques étaient encourageantes et les bénéfices des sociétés ont surpassé les attentes.

Les experts prévoient un retour éventuel de la volatilité, ce qui veut dire des corrections de marché plus fréquentes que ce que nous avons vécues ces derniers temps. Malgré cela, les experts sont d'avis que l'environnement actuel est positif pour les actions. Le retour à la normale des taux d'intérêt se fait de façon graduelle et prudente. Les conditions économiques s'améliorent avec une inflation modérée. Les multiples d'évaluation des actions demeurent raisonnables puisque les bénéfices des entreprises ont en général connu une croissance similaire à celle des marchés.

Au cours du trimestre, la Banque du Canada a maintenu son taux directeur à 1,00%, alors qu'aux États-Unis, la Réserve fédérale a augmenté son taux de 0,25% au mois de décembre, pour se situer dans la fourchette de 1,25% à 1,50%. Les attentes pour 2018 sont une croissance économique plus modérée, et trois à quatre augmentations de 0,25% pour les taux de la Banque du Canada et de la réserve fédérale.

Pour de plus amples détails, nous vous invitons à examiner les évaluations de votre portefeuille et à lire dans les trois rapports ci-joints, les commentaires de Placements Louisbourg, d'Integra et de Jarislowsky Fraser sur les marchés financiers. Veuillez noter que tous les rendements indiqués dans ces rapports sont bruts, soit avant frais, ce qui est la norme.

Veuillez agréer, Monsieur, l'expression de mes sentiments les meilleurs.



Michel Pilon
Spécialiste du service des pensions
Placements et Retraite